

proporción biológica para dicho colectivo es de 98,7 mujeres por 100 varones, un valor menor de 90 señala sin duda una importante sobreemigración femenina.

De la lectura del mapa se desprenden importantes conclusiones. Primero, una sobreemigración rural femenina en las áreas interiores, principalmente del norte. Teniendo en cuenta que precisamente estas áreas se corresponden con la zona de dominancia de la agricultura en régimen familiar se confirma la hipótesis del rechazo femenino al binomio familia-explotación agraria. No obstante, Galicia, el Cantábrico oriental y Cataluña deslucen dicha relación. En Galicia, el carácter marginal de su agricultura, además de una emigración masculina de largo recorrido -hacia Europa y últimamente a Suiza-, conforman el supuesto de mayor implicación femenina en la actividad agraria de explotaciones insuficientes y llevadas a tiempo parcial. El Cantábrico oriental -País Vasco- y Cataluña ofrecen, por su parte, oportunidades laborales a las mujeres sin necesidad de emigrar, por el desarrollo industrial y de servicios en estas comunidades.

En segundo lugar, el fenómeno de la masculinización es más intenso en las áreas de montaña (Pirineo, Sistemas Central e Ibérico, Interior Levantino, Montes de Toledo y Sistemas Bético y Penibético), conformando los valles un espacio más equilibrado respecto a la proporción de género. En los grandes valles fluviales -Ebro, Guadiana y Guadalquivir- se aminora la desproporción de sexos, confirmándose la mayor implicación femenina en la agricultura de regadío.

5. TENDENCIAS FUTURAS EN LA EMIGRACIÓN RURAL DIFERENCIAL DE GÉNERO

En los capítulos anteriores se ha constatado que la década de los ochenta supone un punto de inflexión en las tendencias migratorias urbano-rurales, no sólo en el sentido de las mismas sino también en la composición generacional de los colectivos emigrantes. También en esta década se van a producir importantes variaciones en las pautas migratorias según el género. La corriente creciente de sobreemigración femenina va a experimentar una significativa recesión.